

# ITSON

Y SU GENTE



Nº 700

## Proceso de Designación de Rectora o Rector 2024



## CONTENIDO

<b>Proceso de Designación de Rectora o Rector 2024.....</b>	<b>4</b>
<b>ITSON y SUTTITSON logran acuerdo en revisión contractual y salarial .....</b>	<b>6</b>
<b>Promueven participación de las mujeres en las ciencias .....</b>	<b>8</b>
<b>CUDDEC, 15 años en el desarrollo de la comunidad .....</b>	<b>10</b>
<b>Tiene ITSON nuevos programas educativos .....</b>	<b>12</b>
<b>ITSON colabora en descubrimiento de nuevo género y especie bacteriana .....</b>	<b>15</b>
<b>Comparten experiencias en Foro CUDDEC .....</b>	<b>16</b>
<b>Agradece CUDDEC 15 años de sumar voluntades .....</b>	<b>18</b>
<b>Reafirman compromiso a favor de la niñez .....</b>	<b>20</b>
<b>Más de 3 mil estudiantes ITSON reciben beca de oportunidades .....</b>	<b>22</b>
<b>Inicia ITSON proceso de Admisión.....</b>	<b>24</b>
<b>Celebran estudiantes con Kermés Día de San Valentín .....</b>	<b>26</b>
<b>Convocan a estudiantes a participar en el Programa Delfín.....</b>	<b>29</b>
<b>Expo Academias de Diseño Gráfico.....</b>	<b>30</b>
<b>Ingeniería Industrial y de Sistemas Guaymas renueva acreditación CACEI .....</b>	<b>32</b>
<b>ITSON Guaymas firma convenio con Rancho Nuevo .....</b>	<b>33</b>
<b>Actividades de Difusión para Proceso de Admisión 2024 .....</b>	<b>34</b>

ITSON y su Gente es un Órgano de Comunicación Institucional, con publicación mensual, editado por el Instituto Tecnológico de Sonora a través de la Coordinación de Comunicación Institucional, ubicada en Unidad Obregón, Campus Centro, Edificio de Rectoría, 5 de Febrero No. 818 sur C.P. 85000. Ciudad Obregón, Sonora, México. Tel:(644) 4100900 <https://www.itson.mx/publicaciones/itsonusgente/Paginas/itson-y-su-gente.aspx>. Los comentarios y opiniones vertidas en esta publicación son responsabilidad de sus autores. Se autoriza la reproducción total o parcial de los contenidos de esta revista siempre que se den los créditos correspondientes de autoría.

**Febrero 2024**

Tel. 410 09 00 Ext. 2905

Tel. Directo: 410 09 05

e-mail:

[comunicacionitson@itson.edu.mx](mailto:comunicacionitson@itson.edu.mx)

<b>Alumnos de ITSON Guaymas-Empalme reciben Becas del Estado .....</b>	<b>35</b>
<b>Remodelan edificio AG200 en Unidad Guaymas .....</b>	<b>36</b>
<b>Rueda de prensa Proceso de Admisiones ITSON Guaymas-Empalme 2024 .....</b>	<b>38</b>
<b>Brinda ITSON apoyo para la mejora de calificaciones .....</b>	<b>41</b>
<b>Ponen a disposición servicio de constancia de calificaciones.....</b>	<b>43</b>
<b>Reflexionan jóvenes en educación artística y emprendimiento cultural .....</b>	<b>44</b>
<b>Inicia Certificación en SolidWorks .....</b>	<b>46</b>
<b>¡Vive seguro, vive en Residencias Estudiantiles ITSON!.....</b>	<b>47</b>



## Directorio

**Dr. Jaime  
Garatuza Payán**  
Vicerrector Académico  
con funciones de Rector

**Dr. Rodolfo  
Valenzuela Reynaga**  
Vicerrector Administrativo

**Dr. Ernesto Uriel  
Cantú Soto**  
Secretario de la Rectoría

**Mtra. Dulce María  
Esquer Vizcarra**  
Coordinación de Comunicación  
Institucional



## Proceso de Designación de Rectora o Rector 2024

**E**n rueda de prensa, este 13 de febrero, la Comisión Especial para la Designación de Rector dio a conocer a las cuatro personas candidatas a contender por la Rectoría del Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) para el periodo 2024-2028, así como el calendario de comparecencias ante la comunidad universitaria.

El Arq. Heliodoro Montoya Navarro, Coordinador de la Comisión, como Representante del Patronato, presentó formalmente a la candidata Mtra. Elia Danyra Alvarado Ramírez, así como a los candidatos Dr. Marco Antonio Gutiérrez Coronado, Dr. Jesús Héctor Hernández López y Dr. Javier Rolando Reyna Granados.

Así mismo, se informó que el periodo de difusión iniciará el 15 de febrero y concluirá el 1 de marzo. Además, el rol de comparecencias está programada del 15 al 29 de febrero en las unidades de Obregón, Navojoa y Guaymas-Empalme.

Se indicó que una vez que la y los aspirantes den a conocer sus planes de trabajo ante la comunidad universitaria, se llevará a cabo la auscultación el lunes 4 de marzo, en primera vuelta y en caso de ser requerida una segunda vuelta, se realizará el lunes 11 de marzo.

Por su parte, la y los candidatos compartieron su trayectoria dentro de la Universidad, y dieron una breve exposición de motivos para contender por la rectoría del ITSON.

conocer a detalle las propuestas y trayectorias de la y los candidatos, así como las fechas y horarios de comparecencia en cada uno de los campus, pueden consultar el micrositio del proceso <https://www.itson.mx/rector2024>





## ITSON y SUTTITSON logran acuerdo en revisión contractual y salarial

Un incremento directo al salario del 4.0% retroactivo al 1 de enero de 2024 y un aumento, promedio, de 1.25% a prestaciones no ligadas para las y los trabajadores universitarios, acordaron el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) y el Sindicato Único de Trabajadoras y Trabajadores del Instituto Tecnológico de Sonora (SUTTITSON), en el Contrato Colectivo de Trabajo 2024-2026.

En un ambiente de cordialidad y respeto, el Dr. Jaime Garatuza Payán, Vicerrector Académico en funciones de Rector y el Mtro. Jesús Alberto Valdez Abril, Secretario General del SUTTITSON, suscribieron el instrumento en el que se plasmaron los acuerdos pactados.

Durante la firma del convenio, se reconoció el esfuerzo y trabajo desarrollado por las y los integrantes de la Mesa Negociadora Bilateral en beneficio de las y los trabajadores de la Universidad.

En este protocolo de firma del Contrato Colectivo de Trabajo 2024-2026, ambas partes se comprometieron a continuar colaborando para mejorar y fortalecer las condiciones laborales del personal.

En la reunión también estuvieron presentes por parte del ITSON, Dr. Rodolfo Valenzuela Reynaga, Vicerrector Administrativo; Dr. Ernesto Uriel Cantú Soto, Secretario de la Rectoría; Dra. Juana Elsa Ibarra Villareal, Jefa del Departamento de

Personal; Mtro. Isidro Manuel Pasaye Flores, Coordinador de Normatividad y Servicios Jurídicos; y Mtro. Jorge González Hernández, Asesor Jurídico.

Por parte del SUTTITSON, se contó con la presencia del Mtro. José Alfredo Romo Mendoza, Secretario de Organización; Nisan Juárez González, Secretario de Trabajo y Conflictos; Luz María Agramón López, Secretaria de Comunicación Social; y Mtra. Nora Lilia García Encinas, Secretaria de Vinculación.





## Promueven participación de las mujeres en las ciencias

**E**n conmemoración al 11 de febrero, Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), a través del programa Cultura de la Paz llevó a cabo el Panel “Mujeres en la Ciencia”, donde Profesoras de distintas áreas de la Universidad compartieron su experiencia como Investigadoras.

Al inicio del Panel, la Dra. Sonia Beatriz Echeverría Castro, Profesora Investigadora del Departamento de Psicología, indicó que esta charla tuvo como propósito visibilizar, así como romper las barreras y las brechas que impiden a mujeres acceder y participar en la ciencia.

Además, señaló que es necesario fortalecer las motivaciones y el reconocimiento de las mujeres en esta área, ya que son menos mujeres las que participan, y en la educación básica se va perdiendo el interés de las mujeres por las ciencias.

“Es un compromiso de las mujeres que estamos participando en generar ciencia, ser modelo para las mujeres, niñas, y también hacer que crezcan y crean en sí mismas, y aportar a nuestro país y a las familias mexicanas”, mencionó.

Durante el evento, las panelistas Dra. Yesenia Clark, del área Ciencias Económico

Administrativas, la Dra. Maricel Rivera, del área de Educación, la Dra. Erica Ruiz, del área de Ingeniería, la Dra. Cecilia Bojórquez, del área de Psicología y la Dra. Ruth Ulloa, del área de Biotecnología, con el apoyo de la Dra. Mirsha Sotelo, moderadora de la mesa, abordaron su experiencia acerca de cómo se involucraron en su área de investigación científica, los factores que más tuvieron influencia para esta decisión y cómo contribuyen como científicas a mejorar la sociedad.

Así mismo, desde cada ámbito, las Profesoras Investigadoras plantearon cuáles han sido los retos más grandes que como mujeres han enfrentado para hacer compatible los otros roles más vinculados con la familia y el autocuidado, descanso, entre otros; especialmente, en el contexto

de los requerimientos de productividad para obtener el reconocimiento del Sistema Nacional de Investigadores.

Finalmente, fomentaron a la reflexión y compartieron algunos consejos a las y los estudiantes para alcanzar sus metas personales y profesionales, indicando que es importante trabajar duro para lograr lo que quieran lograr, confiar en sí mismos, jamás perder de vista sus objetivos, trabajar en equipo y aprovechar todas y cada una de las oportunidades que se les presenten.





## CUDDEC, 15 años en el desarrollo de la comunidad

**E**l Centro Universitario para el Desarrollo Comunitario (CUDDEC) cumplió 15 años de servicio, donde se han realizado grandes esfuerzos para lograr que las y los habitantes de las comunidades vulnerables del sur de Ciudad Obregón, sean económicamente más autosuficientes, saludables, con mayor nivel de cultura, educación y un amplio sentido de bienestar que se traduzca en una mejor calidad de vida para sus familias.

Con alegría, la Mtra. Yanaki Gabriela Ahumada Carbajal, Coordinadora de Centros de Servicios Comunitarios, expresó que CUDDEC es un proyecto que representa el trabajo de muchas manos, talentos, pasiones, sobre todo mucho corazón, un espacio de la Universidad puesto a disposición para el desarrollo de la comunidad, la enseñanza, el aprendizaje, compartir experiencias y hacer comunidad.

"Esta fecha nos evoca todo el trabajo de muchísimas manos, muchísima gente que hay detrás de este proyecto, gente de

la comunidad académica y estudiantil de ITSON, gente de la sociedad civil organizada y por supuesto gente de la comunidad", precisó.

Resaltó que, a lo largo de estos 15 años, CUDDEC ha tenido programas permanentes de apoyo a la comunidad, como los programas deportivos, culturales, artísticos, y de fomento a la sana niñez, a través de un aliado como es el programa de Comunidad de Desarrollo Infantil (COMANI).

Así mismo, la Coordinadora de Centros de Servicios Comunitarios indicó que CUDDEC ha sido ese refugio, donde cada año apoyan a aproximadamente 50 comunidades del sur de la ciudad, y brindando atención a alrededor de 3 mil personas, a través de 200 cursos, servicios, actividades y eventos culturales.

"Esto no sería posible sin el apoyo de más de 20 programas educativos del ITSON, cada año desfilan por estas instalaciones de CUDDEC aproximadamente 200 estudiantes, prestando servicio a la comunidad, ya sea

servicio social, práctica profesional, o algún tipo de beca o proyecto de investigación que estén realizando”, detalló Ahumada Carvajal.

Añadió que CUDDEC ha rendido bastantes frutos a la Universidad, ya que de aquí se han generado numerosos trabajos de cuerpos académicos, de academias, se han desarrollado investigaciones, tesis, publicaciones, en ese sentido cumple con su función académica, pero también con su función social al contribuir al desarrollo social de la comunidad, sobre todo de las áreas más vulnerables.

“Creo que esa es nuestra razón de ser, se podría decir que CUDDEC engloba lo que es el corazón, el sentido de una Universidad pública como lo es ITSON y como dice nuestro lema porque comunidad somos todas y todos, sigamos construyéndola juntos”, comentó.

Por su parte, Aneth Bustamante, de 9 años de edad, mencionó que ha tomado cursos de canto y gimnasia, por lo que ser parte de CUDDEC ha sido una gran experiencia, “me han gustado mucho las clases, los maestros son muy buenos, estos cursos me han ayudado a desarrollarme y darme mucha seguridad”.

Alejandro Ramos, compartió que llegó a CUDDEC a los 11 años de edad, actualmente tiene 21 años, y su experiencia a lo largo de estos 10 años ha sido enriquecedora, ya que ha participado en distintas actividades deportivas, artísticas y culturales, “He aprendido mucho, he desarrollado proyectos y también participado en bastantes cursos como panadería, guitarra y corte de cabello”.

Invitó a las niñas, niños, jóvenes y adultos a aprovechar los distintos cursos y talleres que ofrece el Centro Comunitario, los cuales son bastantes accesibles y de gran beneficio para su desarrollo personal.

CUDDEC es el centro comunitario del ITSON que tiene como fin contribuir al desarrollo de comunidades vulnerables del sur de Ciudad Obregón, brindando diversos servicios que les permitan desarrollar habilidades personales, sociales, educativas, deportivas y culturales, a través de la acción responsable y comprometida de estudiantes, docentes y áreas de servicio de la Universidad.





## Tiene ITSON nuevos programas educativos

Con nuevos programas educativos, el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) anunció que abrió el proceso de Admisión a Licenciatura, Profesional Asociado y Posgrado para el semestre agosto-diciembre 2024, en sus unidades de Obregón, Navojoa y Guaymas-Empalme.

En rueda de prensa, el Dr. Jaime Garatuza Payán, Vicerrector Académico en funciones de Rector, informó que desde el 6 de febrero y hasta el 24 de mayo el ITSON abrió el proceso de Admisión con nueva oferta como la Licenciatura en Derecho, en Guaymas y Navojoa, y la Licenciatura en Administración Estratégica (modalidad virtual). En cuanto a Posgrados, la Especialidad en Contabilidad y Auditoría Gubernamental (remoto/virtual) y el Doctorado en Educación, en Navojoa.

De igual manera, indicó que se amplió la oferta con Ingeniería en Biosistemas, ahora también en Navojoa, la Licenciatura en Enfermería, en Obregón y Navojoa, así como la Licenciatura en Diseño Gráfico, en Navojoa. En tanto, la Maestría en Administración de Tecnología de Información y la Maestría en Investigación Educativa, cuentan con nuevo plan de estudio.

El Vicerrector Académico puntualizó que en reconocimiento al esfuerzo y dedicación académica de las y los nuevos aspirantes que cuenten con promedio de 9.0 o superior, hasta el quinto semestre de preparatoria, tienen la oportunidad de exentar el pago del proceso de admisión.

Llamó a madres y padres de familia, así como a las y los jóvenes a voltear a ver al

ITSON y elegirlo como una opción para su preparación profesional. Las y los jóvenes que buscan la oportunidad de ingresar a esta Casa de Estudios, pueden visitar el portal <https://www.itson.mx/admisiones> y llenar su solicitud en línea.

Por su parte, el Dr. Gabriel Galindo Padilla, Director de Extensión Universitaria, destacó que la Institución cuenta con un amplio programa de becas, específicamente para estudiantes de nuevo ingreso se ofrece la Beca Moisés Vázquez Gudiño, para las y los jóvenes que desean continuar sus estudios y cuentan con alguna situación económica adversa. La documentación requerida y el proceso de solicitud lo pueden encontrar en <https://www.itson.mx/BecaMVG>; dicho proceso en su totalidad se puede realizar en línea.

Así mismo, invitó a cada institución de educación media superior, sus estudiantes de sexto semestre y a todas las personas interesadas a conocer el ITSON, a través del

programa “Potro por un día”, que consiste en realizar una visita guiada a los campus con el objetivo de conocer la oferta académica, cultural y deportiva, sistema de becas, proceso de admisión y las instalaciones.

Las y los interesados en recibir mayor información acerca de estas visitas guiadas, pueden comunicarse al área de Vida Universitaria, al teléfono 6444 10-90-00, ext. 1420.

Para conocer nuestra oferta educativa y consultar toda la información, pueden acceder a: <https://www.itson.mx/admisiones>

Para mayor información pueden comunicarse en horario de 8:00 a 16:00 horas a los teléfonos: 6444 10-90-00 y 6444 10-90-19; a las líneas de WhatsApp: 6441-98-24-97 y 6441-61-78-36; o también al correo [mesadeayuda@itson.edu.mx](mailto:mesadeayuda@itson.edu.mx)





---

# ITSON colabora en descubrimiento de nuevo género y especie bacteriana

**E**l Dr. Sergio de los Santos Villalobos, Profesor Investigador del Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), colaboró con investigadores de India para el descubrimiento de un nuevo género y especie bacteriana denominada *Almyronema epifanea* gen. y sp. nov., bajo la recién establecida familia Nodosilineaceae.

Indicó que fue invitado a colaborar por el Dr. Joydeep Mukherjee de Jadavpur University ([www.jaduniv.edu.in](http://www.jaduniv.edu.in)) en este proyecto de investigación enfocado en explorar los fascinantes microbios asociados con los manglares intermareales en ecosistema forestal.

En este sentido, puntualizó que la diversidad de cianobacterias de los Sundarbans en India está inexplorada, por lo que, para estudiar la diversidad oculta de cianobacterias de estas zonas, se aislaron tres cianobacterias de diferentes partes del suelo intermareal del bosque de manglares.

Precisó que las características morfológicas diferenciales, ultraestructurales y la presencia de diversas inclusiones celulares respaldaron la designación de nuevas especies bacterianas. Por lo tanto, con base en análisis morfológicos, ultraestructurales y moleculares se propuso un nuevo género monofilético *Almyronema epifanea* gen. y sp. nov., bajo la recién establecida familia Nodosilineaceae.

El Investigador del Departamento de Ciencias Agronómicas y Veterinarias señaló que este manuscrito fue publicado en la Revista *Phycologia*, como *Almyronema epifanea* gen. & sp. nov. (Cyanobacteria, Nodosilineaceae) isolated from an Indian mangrove forest, por Arup Ratan Roy, Sandeep Chakraborty, Apala Karmakar, Sergio de los Santos-Villalobos & Joydeep Mukherjee (<https://doi.org/10.1080/00318884.2023.2294414>).



## Comparten experiencias en Foro CUDDEC

**E**n el marco del 15 aniversario del Centro Universitario para el Desarrollo Comunitario, el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), a través del Departamento de Vinculación Institucional y la Coordinación de Servicios de Centros Universitarios, llevó a cabo el Foro de Experiencias CUDDEC, el cual contó con la participación de estudiantes, docentes y organismos.

Al brindar un mensaje, el Dr. Gabriel Galindo Padilla, Director de Extensión Universitaria, resaltó que durante 15 años, el ITSON a través del CUDDEC, ha transformado

trayectorias de vidas, en personas que llevaban un camino y que gracias a la intervención y a la permanencia, hoy en día se pueden ver en entornos transformados.

También, felicitó a cada una y cada uno de los integrantes de la familia CUDDEC, así como a la Mtra. Yanaki Gabriela Ahumada Carbajal, Coordinadora de Centros Comunitarios, quienes dan fuerza y sentido a este centro comunitario, a través de su experiencia y sus conocimientos, con el fin de mejorar las condiciones de este sector del sur de la ciudad.

“Muchas felicidades al CUDDEC por estos primeros 15 años, creo que es un modelo que se ha convertido en algo pertinente y permanente, y se ha enfocado conforme se han enfocado los proyectos universitarios. Les deseo muchos años más de trayectoria, de seguir impactando, transformando y formando vidas para nuestra sociedad”, expresó.

Al respecto, la Mtra. Yanaki Gabriela Ahumada Carbajal, Coordinadora de Centros Comunitarios, expresó que CUDDEC es un sueño que se materializó hace 15 años, un proyecto que no solo ha transformado la vida de las personas de la colonia Aves del Castillo, sino ha transformado y tocado la vida de todas y todos los que han pasado por

ahí, desde estudiantes, personal académico y administrativo. “CUDDEC es la suma de muchas voluntades, de muchos corazones, muchos talentos, por eso es un orgullo estar celebrando los primeros 15 años”.

En el Foro, estudiantes, docentes, organismos y personas de la comunidad que han formado parte de la historia de CUDDEC, recordaron y compartieron los logros y anécdotas vividas a lo largo de estos 15 años. Posteriormente, se llevó a cabo la presentación artística de la ganadora del Concurso de Talentos, Fernanda Luna y para cerrar con la actividad se presentaron los resultados del año 2023-2024.





## Agradece CUDDEC 15 años de sumar voluntades

La Dirección de Extensión Universitaria, a través del Departamento de Vinculación Institucional, llevó a cabo la cena de gratitud en conmemoración al 15 aniversario del Centro Universitario para el Desarrollo Comunitario (CUDDEC).

En la ceremonia, el Dr. Jaime Garatuza Payán, Vicerrector Académico en funciones de Rector, felicitó al equipo que forma y ha formado parte de esta iniciativa que nació hace 15 años, realizando grandes esfuerzos para contribuir al desarrollo de las personas que habitan las colonias más vulnerables del sur de la ciudad.

Resaltó que una de las grandes fortalezas del ITSON, es que es una

Universidad que nació de la sociedad, para la sociedad, por lo que se sigue trabajando en programas y acciones para el bienestar social. Además, resaltó que actualmente casi la mitad de las y los estudiantes representan a la primera generación en sus familias, que va a la Universidad. "Imaginen el impacto que tenemos como institución de educación superior, todos estos jóvenes van a la Universidad porque esperan tener una vida mejor y el ITSON les da la oportunidad".

Por su parte, la Mtra. Yanaki Gabriela Ahumada Carbajal, Coordinadora de Centros de Servicios Comunitarios, precisó que CUDDEC es el esfuerzo, la suma de voluntades y corazones, que se unieron

para hacer lo que hoy es este proyecto, una casa de la comunidad, para la comunidad, puesta a disposición para el desarrollo de esta misma, a través de la educación, el amor y el talento unido.

“Todos somos un solo corazón y sientan que CUDDEC es la suma de todo lo que nosotros hacemos. Hace 15 años, había 0% de profesionistas en la colonia Aves del Castillo, hoy tenemos alumnos de maestría, muchos de ellos estudiantes orgullosos de ITSON, otros de otras universidades, pero no importa, al final de cuentas es que hayan logrado salir y vencer sus propias limitaciones”.

Durante la cena de gratitud, se reconoció la valiosa participación de distintas personas de la comunidad estudiantil, académica y administrativa del ITSON, así como personas

del sector empresarial y organizaciones, que han formado parte de la historia de CUDDEC.

Como parte del aniversario, del 19 al 23 de febrero, el Centro Comunitario llevó a cabo una serie de actividades, como: las exposiciones “Línea del tiempo de CUDDEC” y “Cadena de aliados”, así como los talleres gratuitos, “Elaboración de flores de tela”, “Elaboración de sushis” y “Figuras de yeso”.

Asimismo, realizó el desfile rodante de aniversario, la actividad “Conociendo CUDDEC”, la clase abierta “Salsa y bachata”, así como el “Foro de experiencias CUDDEC: XV aniversario”.





## Reafirman compromiso a favor de la niñez

Instituciones, centros y organizaciones educativas, se sumaron con la firma de un convenio al Circuito de Prácticas Profesionales COMANI, del Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), con el propósito de abrirles las puertas a estudiantes de Profesional Asociado en Desarrollo Infantil y la Licenciatura en Educación Infantil, para trabajar en conjunto en la formación y desarrollo integral de la niñez.

La Dra. Sonia Verónica Mortis Lozoya, Directora de Ciencias Sociales y Humanidades, agradeció a las 68 instituciones que este semestre forman parte del circuito, por brindar un espacio a las y los jóvenes en sus planteles educativos, apoyándolos en su preparación profesional, para una mejor preparación y mayores

competencias.

Por su parte, la Mtra. Irasema Fraijo González, Responsable de los Programas Educativos de PADI y LEI, resaltó que a lo largo de 20 años el ITSON ha colaborado en alianza con distintas instituciones, algunas todavía forman parte del circuito, lo que habla del compromiso y la responsabilidad entre ambas partes de apoyar y trabajar para el bienestar de las infancias y sus familias.

“La Institución está dispuesta a seguir apoyando, sigamos trabajando juntos, sigamos colaborando, sigamos en esta unión que tenemos con el objetivo que nos movió a dar inicio a todo este proceso que es el bienestar de nuestras infancias”, mencionó.

Así mismo, la Dra. Mónica Cecilia Dávila Navarro, Responsable de COMANI, indicó que actualmente se está teniendo una transformación en el sistema educativo mexicano y eso implica un reto. “Nosotros estamos en un momento importante a nivel institucional, en una transición social y nos obliga a tener que reconstruir y reprender de nuestra propia cultura y valores, la inclusión no solamente es una construcción, es una situación clínica, es una situación social”.

Al respecto, las y los representantes de las instituciones firmantes externaron su agradecimiento por el trabajo colaborativo que se ha venido desarrollando año con año a través de este proyecto, donde las y los jóvenes se integran a las instituciones para realizar sus prácticas profesionales en escenarios reales.

Con la firma de este convenio, las instituciones abren sus puertas a alumnas y alumnos de Profesional Asociado en

Desarrollo Infantil (PADI) y Licenciatura en Educación Infantil (LEI) para sumarse al logro de los objetivos de sus instituciones orientadas a la formación, cuidado de la integridad física y emocional, así como el desarrollo integral de las niñas y niños del municipio de Cajeme.

Las y los estudiantes al formarse dentro del Circuito de Prácticas Profesionales COMANI pueden experimentar de primera mano el medio en el que se desarrollan las niñas, niños y sus familias, además de promover una cultura de inclusión y responsabilidad. Las prácticas profesionales representan una oportunidad para desarrollar habilidades y hábitos de éxito profesional. Las instituciones al formar parte del Circuito de Prácticas Profesionales COMANI colaboran en la formación profesional de las y los jóvenes universitarios.





## Más de 3 mil estudiantes ITSON reciben beca de oportunidades

Más de 3 mil estudiantes del Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) se beneficiaron con la beca del programa “Sonora de Oportunidades”, que otorgó el Gobierno del Estado de Sonora, a través de la Secretaría de Educación y Cultura, y el Instituto de Becas y Crédito Educativo, este 6 de febrero, en la Arena ITSON.

Al evento, acudió el Dr. Jaime Garatuzza Payán, Vicerrector Académico en funciones de Rector, donde se reconoció el esfuerzo de las y los jóvenes con la entrega de una beca, contribuyendo a su permanencia escolar.

Durante su intervención, Alfonso Durazo Montaña, Gobernador de Sonora, indicó que se impulsaron cambios en la Constitución, que establecen que la beca es un derecho de cada estudiante sonorenses, además que en cada asignación presupuestal crezcan

los recursos que se asignen al programa cada año.

En este sentido, resaltó que en 2023, se incrementó el presupuesto de becas a 612 millones de pesos, beneficiando a 110 mil estudiantes de todos los niveles educativos en Sonora y este 2024, se beneficiarán 150 mil estudiantes, con un presupuesto de 750 millones de pesos.

En representación de las y los alumnos beneficiados, Melissa Corral Sainz, alumna beneficiaria de la carrera Diseño Gráfico del ITSON, agradeció el gran impulso y apoyo que este gobierno les brinda, esta gran oportunidad que los impulsa a crecer y les brinda una gran tranquilidad sus familias.

Así mismo, brindó su gratitud a las instituciones educativas por el compromiso y la semilla que han sembrado en cada estudiante a través de una educación de

excelencia; por proveerlos de instalaciones y personal docente y administrativo de calidad, que los dirigen en su formación integral.

“Como Potra ITSON, estoy plenamente orgullosa de mi Alma Mater. Compañeras y compañeros estudiantes, mi felicitación por el esfuerzo y dedicación que cada uno de nosotros depositamos en el aula. Vamos a seguir estudiando y preparándonos, para que en un futuro cercano regresemos un poco de lo que hoy se nos entrega, siendo profesionistas con ética y preparación. Seamos ejemplo de que invertir en educación, es construir una sociedad con mejores y mayores oportunidades. Sin duda, Sonora, es tierra de oportunidades”, manifestó la alumna.

Con este evento, se inició la entrega de apoyos por concepto de Becas y Estímulos Educativos “Sonora de Oportunidades” a jóvenes universitarios de Cajeme, beneficiando a 3 mil 329 estudiantes del ITSON, de la Unidad Obregón.

Además, se entregaron estímulos a estudiantes de universidades como la Escuela Normal Estatal de Especialización, la Escuela Normal Superior, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el Instituto Tecnológico Superior de Cajeme (ITESCA), la Universidad de Sonora (UNISON) Campus Cajeme, la Universidad Pedagógica Nacional y la Universidad Tecnológica del Sur de Sonora.

Cabe destacar que el Programa de Becas Sonora de Oportunidades va dirigido a estudiantes de nivel técnico superior universitario y licenciatura pública que se orienta en reconocer el esfuerzo de las y los jóvenes de Universidades Públicas en el estado, así como para contribuir a su permanencia escolar, ya que, al pertenecer a hogares y contexto con alta marginación y pobreza, presentan mayores dificultades para continuar con sus estudios de educación superior.





## Inicia ITSON proceso de Admisión

**E**l Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) abre su proceso de Admisión del 6 de febrero al 24 de mayo, para las y los aspirantes a ingresar en agosto de 2024, a cualquiera de los programas educativos de Licenciatura, Profesional Asociado y posgrado en las unidades de Obregón, Navojoa y Guaymas-Empalme.

Para este semestre, el ITSON ofrece 55 programas educativos que están insertados en las divisiones de Recursos Naturales, Ingeniería, Ciencias Sociales y Humanidades, así como Ciencias Económico Administrativas. Además, cuenta con planes de estudio actualizados que responden a las necesidades actuales del sector laboral, basados en estudios de pertinencia exhaustivos.

Para las y los jóvenes que buscan la oportunidad de ingresar a esta Universidad, ITSON pone a su disposición los siguientes pasos para mayor accesibilidad en la solicitud de admisión:

**1. Solicitud de admisión.** Ingresar al portal <https://www.itson.mx/admisiones> y llenar su solicitud en línea, desde el martes 6 de febrero hasta el viernes 24 de mayo de 2024.

**2. Pago de la solicitud.** Cuota única de \$300.00, la fecha límite para realizar su pago es el lunes 27 de mayo de 2024.

**3. Entrega de constancia con promedio.** Una vez realizada la solicitud, la fecha límite para la entrega electrónica de la constancia con promedio o del certificado de preparatoria es hasta el miércoles 29 de mayo.

**4. Consulta de resultados.** Podrán hacerlo mediante el Portal de Admisiones una vez que hayan concluido y acreditado los tres pasos anteriores.

**5. Envío de documentos.** Si fueron aceptados, la entrega de los documentos necesarios para que puedan realizar su inscripción será de forma electrónica del 24 de junio al 5 de julio de 2024, mediante el Portal de Admisiones, la documentación requerida es: acta de nacimiento, certificado de preparatoria o constancia que acredite terminación de bachillerato y Clave Única de Registro de Población (CURP).

**6. ¡Inscripciones!** Del 6 al 9 de agosto de 2024 deberán atender su jornada de inducción y podrán llevar a cabo su inscripción para conocer el horario y las materias que cursarán con nosotros en su primer semestre.

**7. Bienvenida al primer día de clases.** El día lunes 19 de agosto serán parte de la

Generación 2024 de Potros ITSON.

Es importante mencionar que, en reconocimiento al esfuerzo y dedicación académica de las y los nuevos aspirantes que cuenten con promedio de 9.0 o superior, hasta el quinto semestre de preparatoria, estarán exentos del pago del proceso de admisión.

Para conocer nuestra oferta educativa y consultar toda la información, pueden acceder a: <https://www.itson.mx/admisiones>

Para mayor información pueden comunicarse en horario de 8:00 a 16:00 horas a los teléfonos: 6444 10-90-00 y 6444 10-90-19; a las líneas de WhatsApp: 6441-98-24-97 y 6441-61-78-36; o también al correo [mesadeayuda@itson.edu.mx](mailto:mesadeayuda@itson.edu.mx)





## Celebran estudiantes con Kermés Día de San Valentín

Un día lleno de amor y amistad, pasaron las alumnas y alumnos del Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) en la divertida “Kermés San Valentín”, celebrada este 14 de febrero, en la explanada del Campus Náinari, donde disfrutaron de una variedad de productos a la venta.

Durante el evento, Andrea Placencia Valenzuela, estudiante e integrante de la Sociedad de Alumnos de Ingeniería Química, precisó que esta kermés es desarrollada por estudiantes, para estudiantes, con el propósito de recaudar fondos para las sociedades de alumnos y que estas puedan realizar distintos eventos de beneficio para las y los estudiantes como congresos, visitas

a empresas, entre otros.

El evento fue desarrollado por alumnas y alumnos de las sociedades de alumnos y distintas empresas en conmemoración del Día del Amor y la Amistad, con el propósito de fomentar el emprendimiento entre las y los jóvenes, proporcionándoles un espacio para que ofrecieran sus productos o servicios en los rubros de arte, diseño, accesorios, así como delicias culinarias y hasta un registro civil.



# DELFIN

PROGRAMA INTERINSTITUCIONAL PARA EL FORTALECIMIENTO DE LA INVESTIGACIÓN Y EL POSGRADO DEL PACÍFICO



“Por una cultura científica”

---

# Convocan a estudiantes a participar en el Programa Delfín

**E**l Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) convoca a alumnas y alumnos de nivel licenciatura de todas las áreas del conocimiento, a participar en el XXIX Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico (Programa Delfín) 2024.

En este programa de movilidad estudiantil, participan jóvenes con talento y vocación por la ciencia y la tecnología que, con la experiencia personal y académica adquirida, deciden integrar la investigación en sus estudios y formar parte de programas de posgrado en el país y el extranjero.

El objetivo fundamental, es fomentar la formación de capital intelectual de alto nivel académico que en el futuro inmediato contribuyan en el desarrollo regional, nacional e internacional.

Las y los estudiantes seleccionados se integran a proyectos de investigación de su interés, asesorados por distinguidos investigadores(as), en una estancia académica con duración de siete semanas en Instituciones de Educación Superior o Centros de Investigación del país y el extranjero.

Cabe destacar que cada investigador(a) define la modalidad en la que participará, por lo que cada estudiante debe verificar que sea la de su interés, ya que, una vez generada la carta de aceptación, no se podrá solicitar cambios.

Tienen hasta el viernes 15 de marzo como fecha límite para registrarse. Las bases para participar son: ser estudiantes de nivel licenciatura, que no hayan realizado dos veranos, cursar al menos el cuarto semestre o su equivalente, y tener un promedio general mínimo de 8.5. La estancia se llevará a cabo del 17 de junio al 2 de agosto de 2024.

Para mayor información pueden consultar la página [www.programadelfin.org.mx](http://www.programadelfin.org.mx) o enviar correo a la Lic. Elizabeth Avila, de Movilidad Nacional a [eavila@itson.edu.mx](mailto:eavila@itson.edu.mx)



## Expo Academias de Diseño Gráfico

Con una muestra de los mejores proyectos del semestre agosto-diciembre 2023, el programa de la Licenciatura en Diseño Gráfico del Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), inauguró la “Expo Academias de Diseño Gráfico”, los días 1 y 2 de febrero, en el Estudio de TV, situado en el Edificio 1700, en Campus Náinari.

Al inaugurar el evento, el Dr. Armando Ambrosio López, Director de Ingeniería y Tecnología, resaltó que como ya es una tradición las y los alumnos del programa educativo comparten con la comunidad universitaria los proyectos desarrollados en cada uno de sus cursos, donde muestran y ponen en práctica lo aprendido.

“Son proyectos que tienen un impacto social, muchos de ellos son marcas que ya están establecidas y les hacen propuestas de algún diseño o mejora. Año con año, los jóvenes ponen a prueba y expresan ese gran talento que tienen para transmitir sus ideas, sabemos que la disciplina va cambiando con los tiempos y aquí se ve reflejada esa calidad”.

Al respecto, la Mtra. Claudia Erika Martínez Espinoza, Responsable del Programa de la Licenciatura en Diseño Gráfico, indicó que en este espacio se muestran los mejores productos realizados en las diferentes academias que integran el programa educativo, como diseño editorial, diseño de marcas, desarrollo de branding, identidades visuales, proyectos multimedia, entre otros.

“La capacidad y el poder que tienen los chicos de comunicar diferentes mensajes por medio de lo visual, por medio de lo

gráfico. Precisamente cada una de las personas, empresas y entidades requieren de comunicación efectiva con un mensaje positivo, que logre permear en la mente del mercado específico al cual va dirigido y eso es lo que se ve aquí, los chicos logran entender eso, sintetizar lo gráfico y plasmarlo en un prototipo, en una marca, en una identidad completa”, expresó.

Así mismo, invitó a la comunidad este 2 de febrero de 10:00 a 13:00 horas, a visitar la muestra presentada por las y los estudiantes de Diseño Gráfico, donde podrán encontrar una diversidad de trabajos manuales, pinturas textiles, pinturas acrílicas, trabajos digitales, impresos, entre otros.

Cabe destacar que, Expo Academias LDG es un evento desarrollado desde 2013, mejorando cada día los procesos y enalteciendo a los creativos que muestran sus trabajos universitarios en la exposición.





## Ingeniería Industrial y de Sistemas Guaymas renueva acreditación CACEI

**S**e extiende una felicitación al programa educativo de Ingeniería Industrial y de Sistemas por su reciente extensión en la renovación del Consejo de Acreditación de la Enseñanza de la Ingeniería (CACEI), siendo así la tercera ocasión donde reciben este reconocimiento, el cual tiene como objetivo reconocer pública y formalmente que el programa educativo cumple con criterios de calidad y que también fomenta la mejora continua a través de la atención de las recomendaciones que la organización acreditadora fórmula tras la evaluación.

Esto quiere decir que el Programa Educativo de IIS cuenta con pertinencia social y cumple con determinados criterios, indicadores y parámetros de calidad en su estructura, organización, funcionamiento, insumos, procesos de enseñanza, servicios y en sus resultados.

Entre los beneficios que los estudiantes

obtienen son: participar en los concursos para insertarse en programas de movilidad estudiantil, contribuir al desarrollo de la comunidad a través del servicio social y la participación en proyectos vinculados, lograr insertarse más rápidamente en el mercado laboral, garantizar que sus estudios sean reconocidos en el extranjero etc.

El Dr. Humberto Aceves Gutiérrez, director del Campus Guaymas, fue el encargado de entregar dicho título de acreditación a los docentes integrantes del programa de Ingeniería Industrial y de Sistemas a cargo del RP el Mtro. Francisco Javier Soto.

ITSON como un gran representante de la educación universitaria en el norte del país, continuará comprometido con la responsabilidad de mantener y superar la calidad educativa en todos los programas educativos que se imparten.



## ITSON Guaymas firma convenio con Rancho Nuevo

Para contribuir al desarrollo de la misión del Instituto Tecnológico de Sonora, es de suma importancia los vínculos generados entre organismos y la universidad, manteniendo una estrecha relación con el entorno social y productivo, para desarrollar beneficios mutuos y con ello, generar impactos positivos en la sociedad.

El día 20 de febrero del año en curso se llevó a cabo la formalización de los lazos de colaboración entre el ITSON y Rancho Nuevo, mediante la firma de un convenio general, el cual tiene por objetivo formalizar los esfuerzos que se han realizado en conjunto, así como continuar desarrollando estrategias encaminadas a promover el bienestar de nuestra comunidad.

Para la firma del convenio de colaboración estuvieron presentes por parte de la institución el Dr. Humberto Aceves Gutiérrez, Director de ITSON Unidad Guaymas-Empalme, el Dr. Luis Enrique Valdez Juárez, Jefe del Departamento

Académico de ITSON Unidad Guaymas y el Mtro. José Alonso Ruiz Zamora, Administrador de Vinculación e Incubación ITSON Unidad Guaymas. Por parte de Rancho Nuevo, estuvo presente la Lic. Laura María Magallanes Encinas, propietaria de la empresa.

Rancho Nuevo, es una empresa dedicada a la organización de recorridos turísticos en la región, comprometida con la preservación de flora y fauna silvestre, así como facilitadora para la realización de proyectos de investigación de programas de educación ambiental para la comunidad y los visitantes.

Con la presente firma de convenio se estarán generando oportunidades de proyectos en conjunto en beneficio de ambas instituciones con impacto en la comunidad a través de Práctica Profesional, Servicio Social y Bolsa de Trabajo entre otros.

ITSON comprometido en generar sinergia con el sector empresarial generando proyecto con beneficio a la comunidad.



## Actividades de Difusión para Proceso de Admisión 2024

Como parte de las actividades promocionales para el proceso de admisión 2024, el pasado 17 de Febrero, el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) Unidad Guaymas, llevó a cabo un evento inaugural en Plaza el Vigía.

Destacó la participación del Grupo Musical Trascendentes y el Grupo de Animación de ITSON Guaymas.

El evento fue organizado por el área de promoción académica en colaboración con la jefatura del departamento académico, y contó con la presencia de diversos

programas educativos y áreas de servicios.

Para brindar información y apoyo a los aspirantes, el módulo informativo estará disponible los sábados de 10:00 a 13:00 horas en Plaza el Vigía.

¡Te extendemos la invitación a unirse a ITSON Guaymas! Obtén más detalles y asesoramiento sobre el proceso de admisión durante estos eventos.



# Alumnos de ITSON Guaymas-Empalme reciben Becas del Estado

**E**l pasado jueves 22 de febrero del 2024, se llevó a cabo en las instalaciones del ITSON Campus Guaymas, específicamente en el Edificio del CEEDER, salas 1, 2, 3 y 4 (segundo piso), la ceremonia de entrega de Becas para Estudiantes de Universidades Públicas.

En esta ocasión, se otorgaron un total de 512 becas a estudiantes pertenecientes a diferentes semestres y programas educativos de la institución. La entrega de estas becas representa un impulso significativo para el desarrollo académico y personal de los beneficiarios.

La ceremonia de entrega contó con la presencia de autoridades destacadas de la institución, así como del personal de becas y créditos. Entre los asistentes se encontraban el Dr. Humberto Aveces Gutierrez, director de ITSON Unidad Guaymas-Empalme, Manuel Guillermo Cañez Martínez, director general del Instituto de Becas y Crédito Educativo, Sebastián Orduño Fragoza, diputado del

Distrito 13 de Guaymas, y la Mtra. Rebeca Silva Gallardo, diputada del Distrito 14 de Empalme.

Cabe destacar que la institución lanza su convocatoria dos veces al año, es decir, cada semestre, brindando así la oportunidad a los estudiantes de solicitarla cuando la convocatoria esté disponible, siempre y cuando cumplan con los criterios establecidos por la misma.

Los estudiantes seleccionados reciben un único estímulo económico, cuyo monto varía entre los \$5,000.00, \$7,500.00 y \$10,000.00, dependiendo de diferentes factores como el desempeño académico y la situación económica del estudiante.

La entrega de estas becas reafirma el compromiso de la institución con el desarrollo académico y el bienestar de sus estudiantes, proporcionándoles recursos económicos para continuar con sus estudios y alcanzar sus metas educativas y profesionales.



## Remodelan edificio AG200 en Unidad Guaymas

Para brindar espacios de trabajo y estudio adecuados, seguros y a la vanguardia, que respondan a las necesidades de la comunidad universitaria, el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) trabajó en las adecuaciones y mejoras del Edificio AG200, de Unidad Guaymas, obra que beneficia a estudiantes de la Licenciatura en Enfermería e Ingeniería Química.

Al realizar la reinauguración del inmueble, el Dr. Jaime Garatza Payán, Vicerrector Académico en funciones de Rector, informó que las adecuaciones y mejoras de este edificio tuvo una inversión de más de 10 millones de pesos, proveniente del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM) 2023.

Agradeció y reconoció al personal de la Dirección de Recursos Materiales y Servicios Generales, así como al equipo del Departamento de Obras, por el gran trabajo, esfuerzo y eficiencia para realizar el diseño de este inmueble, mismo que viene a reforzar la infraestructura de Unidad Guaymas.

Al respecto, el Dr. Humberto Aceves Gutiérrez, Director de Unidad Guaymas, hizo especial énfasis en la importancia de que la comunidad universitaria de Unidad Guaymas cuente con infraestructura de primera calidad, "este no es un edificio cualquiera, en esta obra está la entrega, compromiso, cariño, el trabajo de quienes hicieron posible esto con la gestión del recurso y el trabajo y diseño de las personas

de Obras; en este edificio hay alma, hay vida y hay corazón”.

Posteriormente, autoridades de la Institución realizaron el corte del listón de esta infraestructura, la cual beneficiará a más de 100 estudiantes de la Licenciatura en Enfermería e Ingeniería Química de la Unidad Guaymas, misma que cuenta con cuatro laboratorios, dos aulas, 19 cubículos, sala de juntas y dos bodegas.

Cabe destacar, que el proyecto original de la construcción inicial del edificio AG200, fue en el año 1984, desarrollado por el Comité Administrador del Programa Federal de Construcción de Escuelas (C.A.P.F.C.E), lo que hoy es el Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (INIFED). En 1985 iniciaron las operaciones en el campus,

con la Licenciatura en Administración e Ingeniería Industrial y de Sistemas. El Director a cargo fue el Ing. Antonio Segura Ceballos.

En la ceremonia también estuvieron presentes, el Dr. Rodolfo Valenzuela Reynaga, Vicerrector Administrativo; el Dr. Ernesto Uriel Cantú Soto, Secretario de la Rectoría; el Dr. Luis Enrique Valdez Juárez, Jefe de Departamento de Unidad Guaymas; el Mtro. Roberto Limón Ulloa, Jefe de Departamento Campus Empalme; el Mtro. Rodolfo Tamayo Cuevas, Director de Recursos Materiales y Servicios Generales; el Arq. Héctor Rojas López, Jefe del Departamento de Obras; así como la comunidad estudiantil y personal de las distintas áreas.





## Rueda de prensa Proceso de Admisiones ITSON Guaymas-Empalme 2024

**E**l Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) abrió sus puertas para recibir a medios de comunicación, personal académico y administrativo, así como a la comunidad en general, en un evento trascendental destinado a presentar el Proceso de Admisiones 2024 en la unidad Guaymas y Empalme.

La rueda de prensa, encabezada por las autoridades de la institución, se llevó a cabo en un ambiente de colaboración y compromiso con la sociedad sonorense. El Dr. Humberto Aceves Gutiérrez, director de la unidad Guaymas-Empalme del ITSON, dio inicio al evento con un emotivo mensaje

de bienvenida, resaltando la importancia de este proceso para la comunidad educativa y la región en general.

El Dr. Jaime Garatuza Payán, Vicerrector Académico en funciones de Rector del ITSON, tomó la palabra para informar sobre los detalles del Proceso de Admisiones 2024. Destacó el compromiso de la institución con la formación de profesionales íntegros y competentes, así como su contribución al desarrollo sostenible de la sociedad. Además, enfatizó la relevancia de la vinculación con los diferentes sectores de la sociedad para fortalecer la pertinencia de la oferta educativa del ITSON.

A continuación, el Dr. Gabriel Galindo Padilla, Director de Extensión Universitaria, complementó la presentación ofreciendo información adicional sobre el proceso de admisiones, resaltando las oportunidades y beneficios que ofrece el ITSON a los futuros estudiantes. El Dr. Luis Enrique Valdez Juárez, Jefe del Departamento Académico del Campus Guaymas, presentó la oferta educativa disponible en esta sede, destacando los programas académicos de calidad y las oportunidades de desarrollo profesional que brinda el ITSON a sus estudiantes.

Por su parte, el Mtro. Roberto Limón Ulloa, Jefe del Departamento Académico del Campus Empalme, compartió detalles sobre la oferta educativa en esta sede, destacando la relevancia de la formación integral y el enfoque emprendedor que caracteriza a la institución.

El evento contó con la presencia de diversos medios de comunicación de la

región de Guaymas, cuya participación fue fundamental para difundir esta importante información a la comunidad.

Además, el personal académico y administrativo del ITSON, así como el equipo del departamento de comunicación institucional, colaboraron activamente para garantizar el éxito de la rueda de prensa.

En resumen, la rueda de prensa del Instituto Tecnológico de Sonora fue un espacio de encuentro y diálogo en el que se presentaron los detalles del Proceso de Admisiones 2024 en las unidades Guaymas y Empalme, reafirmando el compromiso de la institución con la formación de profesionales de excelencia y el desarrollo de la sociedad sonoreense.





Vida  
Universitaria  

---

Monitoria Par

---

# Brinda ITSON apoyo para la mejora de calificaciones

Con el fin de brindar herramientas para la mejora de calificaciones, este lunes 19 de febrero el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), a través de Vida Universitaria, inició Monitoria Par, un programa de asesorías gratuitas para estudiantes que tengan dificultades con alguna de sus materias.

Las materias en las que se brindará apoyo durante este semestre son: Matemática Introdutoria, Cálculo I, Cálculo II, Cálculo III, Álgebra Lineal, Mecánica General, Ecuaciones Diferenciales, Matemáticas para los negocios, Probabilidad y estadística, así como Circuitos eléctricos.

Las asesorías, con las cuales, se dará acompañamiento y apoyo académico a estudiantes que puedan estar en riesgo de reprobación, deserción o rezago y busquen mejorar su trayectoria escolar, se ofrecen de manera presencial en el aula potros, del Edificio Potros, planta alta, en Campus Náinari (arriba de Kiawa).

Las y los jóvenes universitarios interesados pueden inscribirse a través de la página <https://go.itson.mx/MonitoríasPar>; donde podrán elegir el horario que mejor se acomode a sus necesidades.

## Constancia de calificaciones:

1. El alumno ingresa a <https://www.itson.mx/cia> con su usuario y contraseña.
2. Ingresar a >Autoservicio >Trámites >Solicitud de Trámites.
3. Llenar los datos requeridos, en tipo de trámite selecciona Constancias, en Trámite selecciona Calificaciones, selecciona el Grado Académico, la Institución, el Programa Académico y el Plan Académico y se selecciona validar datos.
4. Seleccionar registrar solicitud.
5. Seleccionar el Trámite y selecciona pagar en línea.
6. Pagar en línea o en Oxxo. Costo \$201. Si tu pago fue en Oxxo, enviar el comprobante a: [cajatesoreria@itson.edu.mx](mailto:cajatesoreria@itson.edu.mx)
7. Cuando el pago se acredite inicia el periodo de validación, de dos días hábiles.
8. Recibirá un aviso en su correo electrónico indicando que puede descargar la constancia desde CIA. Ingresar a Trámites solicitados, seleccionar imprimir.

---

# Ponen a disposición servicio de constancia de calificaciones

**P**onen a disposición servicio de constancia de calificaciones

El Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) pone a disposición el servicio de constancia de calificaciones electrónicas en línea, brindando a sus estudiantes la ventaja de obtener la constancia desde casa.

Esta constancia es un documento que la Institución emite a las y los alumnos egresados o con estudios parciales, de todos los programas y niveles educativos de los distintos campus del ITSON.

## **El trámite de la constancia electrónica ofrece los siguientes beneficios:**

Agiliza y simplifica el trámite.

Evita el traslado a los campus ITSON para la solicitud y obtención.

El trámite se realiza completamente en Internet.

Se puede obtener desde cualquier lugar y dispositivo con acceso a internet, los 365 días del año, las 24 horas del día, posterior a la validación del Departamento de Registro Escolar.

Puede imprimirse desde casa las veces que se requiera.

Cuenta con elementos de seguridad que evitarán su falsificación.

Podrá verificarse a través de la página <https://www.itson.mx/validarconstancia> o por medio de una aplicación de lectura de código QR.

Los requisitos para el trámite de constancia son:

Haber acreditado parcial o totalmente estudios en la Universidad.

Llenar la solicitud en el sistema.

Contar con tarjeta de crédito o débito para realizar el pago en línea.

Esperar el tiempo de validación de dos días hábiles.

Contar con un dispositivo electrónico para guardar los archivos generados.

Para obtener la constancia se requiere ingresar a <https://www.itson.mx/cia>

Son cinco constancias electrónicas las que pueden solicitar las y los estudiantes en estos momentos. La constancia de alumno inscrito, la constancia de alumno en período vacacional, la constancia de Beca Telmex, la constancia de egresado y la constancia de calificaciones.



## Reflexionan jóvenes en educación artística y emprendimiento cultural

Con el fin de reflexionar en torno a los nuevos retos de la Educación Artística y Emprendimiento Cultural, el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), a través de la Dirección de Ciencias Sociales y Humanidades y el Departamento Sociocultural, inició la 12va. Jornada Académica de la Licenciatura en Gestión y Desarrollo de las Artes y Licenciatura en Educación Artística y Gestión Cultural, del 26 al 28 de febrero de 2024.

Al inaugurar el evento académico, la Dra. Sonia Verónica Mortis Lozoya, Directora de Ciencias Sociales y Humanidades, puntualizó que el arte es la máxima expresión del ser humano, es lo que ayuda a salir adelante, a tener fe, esperanza y un futuro mejor para todas y todos.

En este sentido, indicó que esta Jornada Académica tiene como objetivo que las y los jóvenes universitarios reflexionen en torno a los nuevos retos de la educación artística y el emprendimiento cultural, a través de mesas temáticas, conferencias y talleres impartidos por egresados y expertos con trayectoria en el campo artístico.

De igual manera, el Dr. Iván de Jesús Toledo Domínguez, Jefe del Departamento Sociocultural, resaltó que cada una de las actividades que se verán en esta jornada permitirán retroalimentar el quehacer de cada estudiante y de gran apoyo para el desarrollo de sus competencias en cuestiones artísticas.

“Hoy en día tenemos un gran reto con la educación, hay que recordar que la

nueva escuela mexicana invita a trabajar mucho la parte de los valores y que mejor que trabajarlo con la parte de la educación artística”, comentó.

Las actividades iniciaron el lunes 26 de febrero, con la conferencia “Discapacidad y Educación Artística”, por la Mtra. Alina Arteche; la “Mesa I: Educación Artística”, con la participación de la Mtra. Claudia Bojórquez, Lic. Rosa López, Lic. Karla Irene Ortega, Lic. Luisa Gallegos y como moderadora la Mtra. Rosa Leticia López. Así como los talleres: “Discapacidad sensorial, herramientas para impartir clase”, a cargo de la Lic. Karla Irene Ortega; y “Psicología del estudiante en la Educación Básica”, por la Mtra. Cinthia Ramírez.

Las actividades continúan el martes 27 de febrero, con la conferencia “La Nueva Escuela Mexicana”, por la Dra. Guadalupe González y el Mtro. Antonio Granados; la “Mesa

II: Emprendimiento”, con la participación de la Lic. Miriam Rábago, Lic. David González, Lic. Neil Soto, Lic. María José Munguía y como moderadora la Dra. Grace Rojas. De 14:00 a 16:00 horas, los talleres: “Cómo Ingresar al Sistema Educativo”, por el Mtro. Gustavo Navarro, en sala de Videoconferencias 4; “Planeación en la Nueva Escuela Mexicana”, por la Lic. Rosa López, en sala de Videoconferencias 5; y “Canciones infantiles para eventos escolares”, por Lic. Neil Soto, en sala de Videoconferencias 2.

El programa de actividades cerrará este miércoles 28 de febrero, a las 9:30 horas, con la conferencia “El Teatro como herramienta pedagógica”, por la Profra. Melina Rosas; y a las 11:30 horas, la “Mesa III: Dirección de Grupos Artísticos”, con la participación de la Lic. Daniela González, Lic. Thania Muñoz, Lic. Carlos Yepiz, Dr. Carlos Corral y como moderador, el Dr. Cristian Islas.





## Inicia Certificación en SolidWorks

**E**l Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), a través de la Coordinación de Educación Continua inició exitosamente la "Certificación en Solidworks" en línea, la cual tendrá una duración de 30 horas y está dirigida a profesionistas en Ingeniería en Sistemas, en Manufactura, en Mecatrónica, entre otros.

Tiene como objetivo diseñar piezas paramétricas y ensamblajes móviles con una amplia gama de funciones de SolidWorks®. Todo esto mediante prácticas guiadas paso a paso durante el curso. A través de temas como: Modelado de partes en 2D y 3D, con énfasis en piezas metal mecánicas para manufactura, generación de ensamblajes y desarrollo de planos, como preparación para la certificación CSWA.

El programa del curso, contempla: 1. Modelado de piezas avanzadas; 2. Planos de dibujo; 3. Ensamblaje de piezas avanzadas; y 4. Examen de certificación CSWA.

El evento impartido por el Mtro. Manuel Norberto Montoya, Maestro en Ingeniería

mecánica, con 6 años dedicados al trabajo en la industria de la construcción, en el ramo de rentas, ventas y mantenimiento. Así como 15 años de experiencia docente impartiendo clases a nivel superior, licenciatura y maestría en entidades académicas del Estado de Sonora. Actualmente trabajando en ITSON en el Departamento de Ingeniería Eléctrica y Electrónica, como Responsable de Programa de Ingeniería en Mecatrónica, participando en el Cuerpo Académico de Diseño en Ingeniería Mecánica, a cargo de las academias de diseño e ingeniería de materiales, especialista en el área de CAD y prototipos rápidos.

Para obtener mayor información de Educación Continua ITSON, pueden contactarse con la Mtra. Elodia Villegas López, [elodia.villegas@itson.edu.mx](mailto:elodia.villegas@itson.edu.mx), al teléfono: (644) 410.0900 ext. 2250. Facebook: Educación Continua ITSON, o consultar nuestra página web: <http://ec.itson.mx>



## ¡Vive seguro, vive en Residencias Estudiantiles ITSON!

Un servicio de alojamiento cómodo, seguro e integral, pone a tu disposición el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON) al interior del Campus Náinari, en Ciudad Obregón en Residencias Estudiantiles. Un lugar en donde estarás a unos cuantos pasos de tus salones de clases e instalaciones deportivas.

Te ofrecemos habitación amueblada, internet, señal de televisión por cable, salas de recreación con televisión, salas de estudio, gym, vigilancia las 24 horas, cocinas comunitarias, área de lavandería, entre otras cosas, para hacer cómoda tu estancia en la Universidad.

Así mismo, con el fin de apoyar tu crecimiento personal y como futura y futuro profesionista, Residencias Estudiantiles ha desarrollado el PROGRAMA DE BIENESTAR ESTUDIANTIL, el cual consta de consejería,

apoyo psicopedagógico y psicológico, actividades de integración y convivencia, que promueven habilidades, actitudes y valores, así como la adaptación a la vida en comunidad.

Para mayor información sobre las instalaciones, costos y opciones de pago, puedes enviar un correo electrónico a [repcionresidencias@itson.edu.mx](mailto:repcionresidencias@itson.edu.mx), o bien, comunicarte a los teléfonos 6444109060, 6444109000 ext. 1060. También puedes consultar la página <https://www.itson.mx/residencias> y Facebook: <http://www.facebook.com/itsonresidencias>

**¡VIVE, CONVIVE Y TRASCIENDE!**